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有關「國立彰化高級中學宿舍群之文化資產價值評估」案 

公  聽  會 

時間：2017 年 8 月 23 日(星期三)上午 9:00~11:30 

地點：國立彰化高中中正堂（彰化縣彰化市中興路 78 號） 

 

與會人員：關心此議題之本校校友、家長會長團及 

家長委員會委員、退休教職員工、在校師生 

 

項目 時間 說明事項 

主持人致詞 

說明公聽會 

進行程序 

9:00 

9:15 

本次公聽會流程，致詞後請與會人員依序發言，預計在

11:30前結束會議。 

發言時間：每位發言者每次發言至多 5 分鐘，至多兩次發

言。本會於第 3分鐘響鈴 1 次、第 4 分鐘響鈴 2次、

5 分鐘長鈴響後請停止發言，為容納更多建言，相同

意見請不必重複述說。 

請與會人員

就議題 

依序發言 

9:15 

11:30 

本次公聽會相關意見為徵詢用途，不代表本校對該議題的

最終立場或決定。為利製作會議紀錄，請發言前先說明

身分別及姓名，並於發言前繳交發言單。 

為便於彙整，如蒙惠賜更完整說明，請於 106 年 8月 22 日

之前或會議當日，提出中文意見書。意見書請註明單

位、姓名、職稱及連絡電話，並以 A4標楷體格式編輯；

所提意見若有引述參考文獻者，亦請註明出處並附相

關原文。意見書提供之資料將以公開為原則。 

主持人結語  賦歸  謝謝您 
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謝謝您的關心，以下說明還請諒察 

 

依據彰化縣政府府授文資字第 1060264452 號來函說明如下：106 年 7月 11日召開「彰

化縣政府有形文化資產審議委員會 106 年度第 3 次會議」會議紀錄：本次會議報告

案 9案，其中「國立彰化高級中學宿舍群之文化資產價值評估」案，業經本屆彰化

縣政府有形文化資產審議委員會與會委員洽悉，業已完成兩度會勘。 

 

本校校刊擎崗 62亦曾專題報導，茲節錄校刊社學生陳聖文、葉星佑編輯整理內容如下： 

 

埋入給下一個世代的時空膠囊── 

日治老宿舍與綜合體育館的前世今生 

 

在討論老建物保存的問題時，你可能會想到彰中校園隔著華陽街另一方的老宿

舍。每當走上華陽街的斜坡，忙著喘息之際，夾道相迎的是林蔭圍繞的老建築，散發

出時代的氣息。整個區域屬於日治時期的老宿舍群，隨著時間的推移，歲月也在裡頭

的一磚一瓦刻畫下種種印記。 

    歷史建築提供我們緬懷過去的機會，它可以是老一輩回憶往昔的憑藉，也可以作為

當今舊建築藝術的活教材，因此，老建築的保存確實有其價值。今天，是我們踩著先人

的步伐而來；而明天我們將構築嶄新的未來。雖然老建築有其保存的必要，但也常成為

社會發展的阻礙，隨著時代演進，對於品質的要求不斷提升，發展也不應該停滯不前。

我們無法視而不見，而是需要在多方評估且充分溝通之下，達成既能保有歷史文化，也

能顧及社會發展的目標，這樣才是對社會也對人們最好的方法。 

    近來在推動都市更新發展的過程中，古蹟自燃、建商強拆的例子時有所聞，在社

群媒體上引發不少迴響。新舊之間，文化保存與社會發展該如何取得平衡，值得我們

仔細探討，這些問題一再考驗著眾人的智慧。在磨合的過程裡，溝通與協調是解決問

題最有效也是最實際的方式。透過溝通，能夠互相了解彼此的看法。天秤有兩端，要

達成平衡，雙方勢必都要做出取捨，但當今的我們對於事情常抱有過度偏執的看法，

而破壞了彼此皆十分珍貴的意見，造成更多紛爭。此時媒體若又著重闡述單方看法的

報導，閱聽人在接受這樣的片面訊息後，因為缺乏對於事情的通盤了解，常引發諸多
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誤會與衝突，這些都不是我們在民主社會裡所樂見的。 

 根據《文化資產保存法》第 15條，公有建造物及附屬設施群自建造物興建完竣逾

五十年者，或公有土地上所定著之建造物及附屬設施群自建造物興建完竣逾五十年

者，所有或管理機關（構）於處分前，應先由主管機關進行文化資產價值評估。 

近年來出現的「古蹟自燃事件」不在少數，起因為古蹟的所有權人未必為政府機關，

倘若將私人財產認定為公定古蹟又將對房屋所有權人的權利造成損害，故文化資產保

存法第 20 條也訂定：建造物經列為暫定古蹟，致權利人之財產受有損失者，主管機關

應給予合理補償；其補償金額以協議定之。同時也在第 41條提到：因古蹟之指定、古

蹟保存用地、保存區、其他使用用地或分區之編定、劃定或變更，致其原依法可建築之

基準容積受到限制部分，得等值移轉至其他地方建築使用或享有其他獎勵措施；其辦

法，由內政部會商文化部定之。 

綜合體育館的興建計畫已於 104年底送交審查，學校均會依照相關法規進行程序

規畫，至於是否為文資法認定的暫定古蹟或古蹟，則有待專業機關做包含歷史面與實

際面的客觀認定，而工程規劃將會與古蹟審查並進，如兩者有互相衝突，將持續協調

可行的方法。今年 5 月 10日，彰化縣政府文化局召開「有形文化資產審議委員

會」，其中「國立彰化高級中學宿舍群之文化資產價值評估」一案被列入報告案，後

續情形有待每一位彰中人進一步關切。 

此外，在訪談過程中，校方與我們共同勾勒出另一幅願景，為了世世代代的彰中

人，不同時代的歷史記憶是否有共生共榮的可能？學校圍牆外、現在的合作金庫提款

機旁有一塊校地（華陽街 16巷處），校地上的建物也屬於日治時期的老建築，曾經

作為學校一級主管宿舍使用，對彰中而言是極具有歷史文化意涵的空間。在研議綜合

體育館與日治老宿舍皆保留的可能性，校長提出可將現有老宿舍尚堪使用的素材移至

該校地，將整修後的日治老宿舍作為校內藝文沙龍空間或文化空間、歷史記憶的展示

區，如此一來將可以達到兼顧校務發展與老建物保存的目的。如重修日式百年料理亭

而成的「台北紀州庵文學森林」，或是修復日治時期警察宿舍群的「台中文學館」，

老樹、老房與其中曾發生的迷人故事吸引不少人駐足其間，唯有再度活化承載歷史痕

跡的空間，在新的時代裡寫下新的記憶，才不會任其在風雨中朽壞，成為彰中師生的

遺憾。 


